
区块链需要一场革命
充分享受了互联网时代发展红利的人

们，再也不愿意去用区块链的眼光来看待区
块链，他们仅仅只是愿意用互联网的眼光来
定义区块链。

于是，区块链开始陷入到了互联网的怪
圈里。

纵然是在经历了大洗礼、大洗牌的当
下，区块链市场当中依然充满了投机者与鼓
吹者。剖析他们的心理，很容易发现，暴富
是他们之所以会关注区块链的原因所在。
然而，需要明确的是，尽管区块链可以实现
暴富，但是，这种暴富是建立在以区块链技
术为基础的新世代来临的基础之上的，并非
仅仅只是以区块链为噱头和概念的资本玩
法。

这似乎早就注定了他们会失败。
因为这样一种玩法丝毫都不符合区块

链的发展脉络，倒是和互联网有几分相似之
处。几乎所有这样的项目都将区块链看成
是一种聚合流量的方式和手段；几乎所有这
样的项目都将区块链看成是一种融资的方
式和手段，几乎所有这样的项目都将区块链
的终极目的定义为建立一个平台或中心
……

这样的景象是不是似曾相似？如果一
定要为这样一种似曾相似的感觉寻找一个
注脚，互联网或许是再恰当不过的了。这是
如今如此多的区块链项目始终都跑不出的
根本原因。仅仅只是把区块链看成是互联
网的再延续，而不是把区块链看成是互联网
的掘墓人，或许，区块链始终都无法摆脱沦
为附庸的命运。

区块链市场需要一场全新的革命。

在这样一场全新的革命里，我们需要进
一步理顺区块链与互联网之间的关系，而不
仅仅只是将它们混作一谈：正视互联网时代
业已落幕的现实，为互联网在区块链时代找
到新的定位，从而让其更好地促进区块链的
发展。

在这样一场全新的革命里，我们需要进
一步丰富区块链的技术内涵与意义，而不仅
仅只是将它局限在中本聪的世界里：创新区
块链的底层技术，完善区块链的商业体系，
让区块链与数字货币之间的关系最大限度
地得到理顺。

在这样一场全新的革命里，我们需要进
一步拓展区块链的应用范例与场景，而不仅
仅只是将发币或者 ICO看成是它的终极归
宿：以区块链来建构一个去中心化的新世
界，让每一个个体在这个新世界里都可以发
挥自身的光和热，而不是像互联网时代那样
仅仅只是充当被收割的角色。

从表面上看，这依然是一场区块链技术
的不断进化与不断应用革命。实质上，这更
像是一场认知与思想的大解放与大创新。

如果我们仅仅只是将关注的焦点聚焦
在区块链的技术上，而忽略了对于区块链思
想和认知的大解放和大创新，那么，所谓的
区块链依然仅仅只是一场自嗨的游戏，无法
真正与人们的生产和生活联系。这是区块
链的推崇者们与数字货币的推崇者们之所
以会喋喋不休争论的根本原因所在。区块
链的推崇者们认为，他们的技术是无往而不
利的；数字货币的推崇者们则认为，财富才
是衡量一切的标准。

彼此轻薄的背后，透露出来的是区块链

技术并未形成真正意义上的商业闭环的尴
尬。欲要解决这一问题，非实现区块链的技
术与应用的闭环无法达成。

区块链早期以发币或者 ICO为主导的
发展模式业已被证明是一种错误，看看主管
部门对此的反应，我们便可以清晰地认识到
这一点。乍一看，区块链是形成了商业闭环
的，实质上，这样一种看似合理的商业闭环，
仅仅只是将成熟的区块链“前置”，抑或是将
落幕的互联网“后置”所导致的。

无论是“前置”，还是“后置”，都是对区
块链的一种失焦。看似精彩的闭环，只不过
是自欺欺人的把戏而已，只有建构在严丝合
缝的商业意义上的闭环，才会具有无可比拟
的优势。

这就需要我们对区块链来一场思想和
认知上的大解放和大创新，以此为开端，开
启以商业层面回溯到技术层面的区块链的
大发展。

首先，区块链是一次释放个体潜能的过
程。无论是点对点的数据传输，还是无可篡
改的时间戳，我们都可以看出，区块链的底
层对于个体的再度认知。总结来看，区块链
是一次释放个体潜能的过程，将在互联网时
代被看出是收割和改造对象的个体，进行重
新定义，从而释放出更大的发展潜能。因
此，区块链的最大价值和意义在于对个体价
值的再发现与再认识。

其次，区块链是一个技术与思想的结合
体。

仅仅只是简单地将区块链定义成为一
种思想，抑或是一种技术，都是不完整的。
相对于这种有失偏颇的定义，将区块链定义

成为一种技术与思想的结合体，似乎更加贴
合实际。因为只有这样，区块链才能做到形
神兼备，虚实结合。在这个时候，“形”就是
技术，“神”就是思想；“实”就是技术，“虚”就
是思想。

再次，区块链是重构生产力与生产关系
的过程。

纵然是给人们的生产和生活都带来了
深度而又全面的互联网，我们都无法确认，
它带来了生产力与生产关系的变革。如果
一定要为互联网寻找一个注脚，最大的价值
和意义只不过是改变了人们的交流与沟通
的方式和方法。换句话说，互联网依然是没
有实现原有的生产力与生产关系的变革。

简单地将此归结为互联网模式的弊端，
互联网技术的短板是不对的，互联网所处的
时代，生产资料并未发生改变的现实注定了
这一点。当时间的指针来到了区块链时代，
我们看到的是一场以数字、数据为主导的新
生产资料的诞生与出现。在这样一个背景
下，区块链就具备了重构生产力与生产关系
的条件。习惯了互联网式的套路的人们是
无论如何都无法找到区块链的正确发展模
式和方法的，这是一种必然。仅仅只是将这
种必然归结为区块链技术，于是，开始从技
术上寻找突破口的尝试，同样是不对的。

我们真正需要的是一场思想和认知上
的革命，这才是让区块链真正脱胎换骨的关
键所在。相对于技术的迭代和进化，思想和
认知上的革命更加艰难，但，这是势在必行
的。只有这样，真正属于区块链的新世代才
能真正到来，区块链才能真正从理想照进现
实。
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吴亦凡：成也资本，败也资本
未来的某一天，当我们转过身，复看今

天的吴亦凡事件，或许会发现此事是有着非
常深远的标志性意义的。同外界仅仅只是
孤立地将吴亦凡事件归结为一则娱乐事件
不同，我更加愿意将其归结为一则非娱乐事
件。

除了事情本身早已超脱了娱乐事件本
身的意义之外，它更加折射出来的是资本的
倒台，良性的回归。这非常必要，尽管依然
有人对此无动于衷，但它却始终存在。

毋庸置疑的是，资本的力量是强大的。
同样毋庸置疑的是，资本是一把双刃剑。正
是这些“毋庸置疑”才让吴亦凡起高楼，宴宾
客，最后，楼塌了。所以，如果一定要用一句
话来形容今天的吴亦凡事件，那么，这句话
就是，成也资本，败也资本。

一
的确，资本不仅在过去的娱乐圈发挥着

至关重要的作用，纵然是在在娱乐圈之外的
其他领域里，资本的作用，同样是不容忽视
的。这便会给人一种错觉和误导，即得资本
者，得天下，一切唯资本至上。

然而，资本本身的劣根性导致了它所推
崇的并不一定是正确的，并且这种非正确性
会在资本的作用下不断被放大，最终，让那
样一种非正确性产生的破坏力远比本身更
加强大。这一点在吴亦凡事件上面表现得
淋漓尽致。

尽管在“颜值即正义”的娱乐圈市场上，
好的外表，的确是一种天生的优势，但是，一
味地看中外表和颜值，其实已经走在了错误
的道路上。这导致了一系列怪现象的出现：
明星整容、伪娘、颜宠……当资本的力量介
入之后，会不断地将颜值即正义的错误放
大，会不断地将娱乐圈对于颜值的追求进行
扭曲，于是，便出现了类似吴亦凡这样的怪
现象。

不经意之间，身处其中的人们的追求，
同样开始了潜移默化的改变。

演技不行，却片约不断；作品不好，却代
言多多；才华不行，却被推崇备至……这便
会给人一种错觉，即，只要是有了资本的支
持，即使是不够努力，依然可以大红大紫。
所以，我们才看到了那么多的人开始放弃自
我，拜倒在资本的面前。

一场资本和流量的狂欢，由此开启。
二
所谓的顶流就是这么诞生的。
所以，我们一直都在说资本和流量是一

个孪生体，但凡是有资本的地方必然有流
量，但凡是流量聚集的地方，同样有着资本
的存在。这一现象并不仅仅只是在娱乐圈
存在，即使是在娱乐圈之外的科技行业，同
样有迹可循。

为什么说吴亦凡事件将会成为一件颇
具标志性意义的事件呢？原因在于，尽管我

们早前已经开始了对资本的一系列反思，但
是，这种反思更多地局限在口头上。在很多
情况下，人们依然还是会将资本奉若圭臬，
因为资本毕竟是延续自身发展的“营养
剂”。另外，资本的影响仅仅只是局限在 B
端身上，并没有影响到流量的大头——C端。

当吴亦凡事件出现，流量的真正主体
——C端才会真切地感受到资本在其中所扮
演着的“双刃剑”的角色和作用，从而彻底认
清资本的面目。

因此，如果我们将资本在互联网行业的
退潮看成是一个开始，那么，吴亦凡事件则
是资本退场的高潮。经此一役，人们将会彻
底认清资本的面目，从而开始一个全新的时
代。

当吴亦凡事件出现，很多人开始将关注
的焦点聚焦在吴本身的某些话题上，并且纯
粹把它看成是一件娱乐性事件的时候，或
许，早就已经偏离了事情本来应该有的重
心。试想一下，如果没有吴亦凡背后的资本
力量作为支撑，一个加拿大人又如何可以不
远万里来到中国，荼毒中国的老百姓呢？

当然，我们也不能就此否定人们吃瓜的
权利。

每一个人都可以从自己的角度和认知
来看待这个事件，但是，如果我们仅仅只是
将这个事件看成是一个吃瓜事件，并且由此
继续助推这样一股所谓的顶流继续影响民

众的思想，或许，早就已经偏离了事件本身。
这是非常危险的。
相对于简单意义上的吃瓜，我们需要从

更深的维度来深度剖析吴亦凡事件本身所
透露出来的资本的劣根性，并且将其与早前
业已进行得如火如荼的互联网企业对于资
本的反思结合起来看待。

只有这样，资本对于行业（B端）和个人
（C端）的消极影响，才能被真正捕获；只有这
样，资本的双刃剑的角色，才能被真正显露；
只有这样，资本的劣根性，才能被人们所认
识。

因此，吴亦凡事件，并不仅仅只是一个
简单意义上的娱乐事件，更多地折射出来的
是，资本主导下的略带畸形的发展模式的倒
台。它警示人们，所谓的资本并不是救世
主，更不是铁帽子，只有真正回归行业本身，
只有真正回归人性本身，资本的力量才能不
被扭曲。

可以确信的是，随着吴亦凡事件调查的
深入，还会有更多不为人知的内幕浮出水
面，资本与流量之间的孪生效应同样将会被
越来越多的人所认识。

这是一个好的开始，同样是一个好的结
束。好的结束在于，资本和流量开始退场；
好的开始在于，吴亦凡们开始走下神坛。


